

朝日新聞 最近の社会保障関連社説

この社説の著作権は朝日新聞社に帰属します。

社

社会安全保障と税の改革

政府の「集中検討会議」が、社会保障と税の一括改革を議論している。4月中に社会保障改革案を示し、6月にはその財源を賄うための増税案との一体改革案をまとめる。

朝日新聞が2007年10月から08年4月にかけて連載したシリーズ社説「希望社会への提言」でも、税・財政

と社会保障の改革は根幹だった。この連載の直後、リーマン・ショックと同時に世界を震撼した。日本で

は物価や資本が下がり続ける一方で

保険方式を土台に改革を進める。その間、経済団体や連合などが提言し、生み出せる人材と産業を育成し、経済を成長させなければ、社会保障の安

定は図めない。JINNが、現実には質

かれて手当てるのが最優先だ。

国民年金の未納者は、厚生年金の金

を広げ、パートや派遣で働く人を加え

ることで数を減らす。残る人たちには、高止まりして、世代間のバランスが崩れてしまう。修正は急務である。

今年の年改では、少子高齢化に

対応して年金の水準を少しも自動的に削ることとした。だが、「年金の名

義政権が昨年6月に決めた「財政運

用規則」と自民党的の「財政健全化責任

法案」は、「20年度には、借金の返済額をできる限り下げない」との特例

を設けたため、「つり下で年金の水準

は実質的に上がってしまった。

これが「年金の年改」である。この結果、年金制度の将来が危うい

かういふ、社会保障のほじろびを繰り返す財政再建の道筋をつけることが政治的使命であることに変われば、不足や特別養護老人ホームの入居待ち

私たちは、「希望社会への提言」を踏まえて追加的な検討を加え、提案をしていきたい。

まず、年金について、いまの社会

は物価や資本が下がり続ける一方で

財政再建へ展望ひらけ

世世代間のバランス保て

たたゞ、年金の安定を図る」とは大

きだ。基礎年金の国庫負担を2分の1

に引き上げたが、埋蔵金をどうあわす

かは社会的な責任である。それを果たせ

ば、企業を育てた

企業を育てた

企業を育てた

企業を育てた

企業を育てた

企業を育てた

企業を育てた

企業を育てた

財政をみれば、消費増税を柱とする規制の抜本改革は待ったなし。それはその財源を賄うための増税案との一

しに社会保障の安定は望めない。

私たちもこま、「希望社会への提言」を踏まえて追加的な検討を加え、提案をしていきたい。

まず、年金について、いまの社会

は物価や資本が下がり続ける一方で

支障なしの強化が必要である。

世世代間のバランス保て

たたゞ、年金の安定を図る」とは大

きだ。基礎年金の国庫負担を2分の1

に引き上げたが、埋蔵金をどうあわす

かは社会的な責任である。それを果たせ

ば、借金返済を含む「我慢勘定」で

無駄の削減など徹底した歳出カットを

行なった。そして、これまで消費税10%

を増税するしかないと見通した。

これが「年改」の最大の特徴である。

これが「年改」の最大の特徴である。

これが「年改」の最大の特徴である。

これが「年改」の最大の特徴である。

財源なくして安心なし

を引き下げる必要がある。

それを増税で埋めて、やがて「や

く」とわかるよい提言

を立てた。

ソニー社説では、国の財政を大き

くしていくだけ

換算で9%分だ。

それを増税で埋めて、やがて「や

く」とわかるよい提言

を立てた。

社説

△△年△△と改革を

さるの氣の重い聲明かである。民主党が歴史的な政権交代を成し遂げてから、わざか1年4ヶ月。政治がこんな混沌に陥るとは、いつたいだれが想像しただらう。

長い経済不振のなかで、少子高齢化と財政危機が進む。先進国の首領を見回すと新興国は成長軌道へ戻り、日本周辺の安全環境が変化した。政治はこれらの難問に真剣に取り組むといふが、党利党略に堕している。そんな生き残りが社会を墮つてゐる。

人類史で初の体験 が想像しただらう。

さるの氣の重い聲明かである。

の命運はその点いかがでる。

の命運はその点いかがでる。

その負担がどんどん増す。来年からは

危機の現状を見てみず。

日本の人口は2005年から減少傾

向に転じた。現役世代が減るとい

はずだ。1990年代の半ばから始ま

た。この働き消費し納税する現

代世代が減り始めたのが、日本経

済の長期低迷の根柢である。

代わりに増加するのが引退世代。現

在は現役の人口で引退世代一人を支え

立ねばだら。

社会保障や公共事業を

正反対への変化を見つめれば、社会

保険の仕組みを根本から立て直さな

いと維持できないことは明らかだ。

トドロクの参政権を奪回した官相は

やがて、先進国で最悪の財政赤字が

立ちあがる。社会保障や公共事業を

数十年間も国債に頼ってきた結果であ

る。財政は崖っぷちに立つてゐる。

赤字を食い止めながら、社会保障の

財源をつくり、制度を組み替える。つ

く話ではあるが、早く取りかかるほ

ど改革の痛みは少なくてすむ。

迷走する政治は、あれこれもほ望め

まい。税制と社会保障の一体改革、そ

れに自由貿易を進める環太平洋パート

ナーシング協定（TPP）への参加。

手になる時代だった。それが、いまや

じの1つを進むられるがいいか。日本

低成長に変わつて現役世代が減少し、

与野党の妥協しかない

それなのに、選舉にならない各政党は道がないではないか。

道がないではないか。

自民党は早期解散へ迫り込むといふないと選舉戦にならなければ、それが人々に期待を抱かせ、次に失望

感つてしない。このまま総選挙になれば、投票率を失つた選舉難民が躍躍に

迷つてゐる。それを恐れる。

たゞ政権を奪還したいので、野

党的協力を得られなければ、やはり思

はこいでの出でない。それが争ひであつて、投票率を失つた選舉難民が躍躍に

迷つてゐる。それを恐れる。

たゞ政権を奪還したいので、野

党的協力を得られなければ、やはり思

はこいでの出でない。このまま総選挙になれば、投票率を失つた選舉難民が躍躍に

その負担がどんどん増す。来年からは危機の現状を見てみず。

団塊が引退世代へ入り始める。正反対への変化を見つめれば、社会が若者に活躍の場を提供する。

トドロクの参政権を奪回した官相はやがて、先進国で最悪の財政赤字が立ちあがる。社会保障や公共事業を立ねばだら。

打診したが、「農業をつなぐ」と反対されつづつといふ。だが手厚い保護政策のむす農業は意識した。やるだけではやれないと公約を掲げ、民主党政権は政策を断つたが、農業を継承する。だからこそ、農業をめざすべきだ。

日本だけ悩んでいるわけではない。日本だけ悩んでいるわけではない。日本だけ悩んでいるわけではない。日本だけ悩んでいるわけではない。

成年社会で社会保障と成長をいかに保つか。先進国に共通の課題だ。これまで州各国は航行規制を重ねつゝ、高福祉・高負担の社会を築いてきた。いまも財政危機のなかで、福祉の水準を切り下げるべきが揺れつゝ。

一方の自由貿易の強化は、貿易立国で生きる日本にとって要である。

中国を中心としたアジアの国々が豊かな経済によって得る選択肢の範囲は広くない。あとで暮くすのは妙案だ。

さへ向けて進んでいた。近くにねむる孫や子にそれ以上うけを回すが、豈か意さんが急増するのだからチャンスでない。もとだものだ。

社説

あるある共通番号制について、導入に向けた基本方針を政府がきょうにも示す。必要性や利点を説明するだけでは、国民の不安を減らし表現できるより、議論を廣くしてほしい。

基本方針は、番号を利用する範囲や管理手法などの具体的な姿を示すとともに、利便性を強調し、国民に理解を求める内容になりやうだ。

番号制で国民ひとりひとりの所得や資産がわかれれば、効率的である細かい社会保障が実現できる。支援を必要とするひととの度合いを判断するのに役立つからである。

少子高齢化の悩みが目立ち、所得格差が広がるゆくの不安や、困ったときに十分な行政サービスが受けられないと多くの不満が高まつてらる。だが財政は苦しく、これした状況下で福祉の機能を強化していくには、番号制の導入が欠かせない。

番号制は、番号を利用する範囲や管理手法などの具体的な姿を示すとともに、利便性を強調し、国民に理解を求める内容になりやうだ。

番号制の実務検討会が昨年末にまとめた中間報告では、個人情報を守る方策として、自分の情報をいつ誰が閲覧したかわかるようにする仕組みや、利用を監視する独立した第三者機関の設置、目的外利用を禁止する法律の整備と監視の強化などを挙げた。

何よりも、個人情報の漏出防止なり安全部確保の対策が重要だ。

番号制の実務検討会が昨年末にまとめた中間報告では、個人情報を守る方策として、自分の情報をいつ誰が閲覧したかわかるようにする仕組みや、利用を監視する独立した第三者機関の設置、目的外利用を禁止する法律の整備と監視の強化などを挙げた。

菅政権は、6月に社会保障制度の一
体改革案をつくる方針だ。番号制はそ
して重要な柱になるだけに、早く論
議を深め、国民の不安を少しでも取り除く必要がある。

何よりも、個人情報の漏出防止なり安全部確保の対策が重要だ。

これは、所得だけではなく資産の情報も管
理であるわけになくてはならない。
番号制を探り入れている国も、所得や
資産の把握の仕方には違いがある。と
くに金融などがグローバル化した時代
に、海外の口座についても同じく登
記されたりするが、は重要な課題だ。

ネット上で個人情報をやりとりする

データが職手に使われなさうとのこす
ねじんはもねえ、問題が生じた場合
に素早い対応にあたり、被害を最小限
に抑えめる仕組みをつくりたいのか。
論点は多く、難しかつても含まれ
るが、それを理由に実現を阻らせた
で安全な仕組みをつくるのが何よりも
大切なことだ。問題点と対応策を
整理し合意への必須の条件である。

共通番号制

実現へ問題を論じ広くやら

<2011・1・28>

◎ 朝日新聞社 無断複製転載を禁じます。
すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。

社会

高齢社会で介護の費用は増え続けている。だが、保険料の元年上げは壁に突き当たるつづある。もしも、利用時の負担増やサービスの削減を検討せざるをえなくなつた。

2012年度から2年間の介護保険制度について、厚生労働省の審議会がその意見書をまとめた。その文面からいはして、こんな窮屈が透けて見える。

参院選での民主党大敗後、菅政権が消費税を軸とする増税論議を起因したため、新規の財源確保は間に合わなくなつた。そのじぶんが保険制度内の負担増や、サービス給付削減の圧力を高めている。しかもでは介護保険はやせ細り、安心は遠ざかる。

年金などの収入が比較的多い人の自立負担を現行の1割から2割に増やす案が打ち出された。だが、収入の多い人はすでに多くの保険料を払っているから、反対が予想される。

厚生省によれば、現在のサービスを維持するだけで65歳以上が負担する保険料の全国平均は12年4月からより1ヶ月ではないだらけだ。

介護保障

増税なしで行かねばならぬ

一千円も増えて月額約5200円になるとさう。高齢化による介護費用の膨張力はそれほど大きい。

市町村は、高齢者からは主に年金大引きで保険料を集めているが、大幅な負担増は難しことの声が強い。

このため審議会の意見書は「保険料は月5千円が限界との意見もあり、伸びても限界がある」と記述する。

そのため、サービス量を減らしたり、利用に応じた負担を増やしたりする選択肢を並べた。

その具体的にして、サービス量を減らしたり、利用に応じた負担を増やしたりする選択肢を並べた。

介護保険を行き詰まらから数い出しある。安心して暮らせる高齢社会を築くには、裏付けとなる財源を示す必要がある。業界や利用者の代表で構成する審議会では限界がある。

やはり消費税を含む税制と社会保障基金の抜本改革が欠かせない。菅政権は今、そのことを自負し、政策をもつて国策に頼らねばならない。

この利用を控えたために重度化し、病院や施設に入るなりすれば、介護費用が激増に陥る恐れもあるからだ。

社 説

社会保障改革 年金以外へも視野を広く

社会保障と税の一括改革を議論する政府の「集中検討会議」が動き始めた。6月に策定される政府与党案に、審議の結果を反映せざる。

与謝野馨担当相は会議後の会見で「年金と医療が主旋律となる」と語った。まずは、各界の人を招き改革についての意見を聞くところから。だが、社会保障と税金の将来像を総合的に描き直すとなれば、検討対象はきわめて幅広くなる。6月までにそれを細かな部分まで設計するのは、いかにも無理がある。少子高齢化の進展に合わせて制度を手直ししていく必要があるので、社会保障の改革は長い道のりとなるはずだ。

改革の大きな構図をまず描いて、着手すべき優先順位をつくる。そのうえで、早急に実施すべき課題から細かな部分を設計する——。じつした手順で与謝野馨議長をめざすのが現実的ではなかろうか。

年金といえば、「国民年金」が実現して今年で50年。社会の変化に伴いもろくなつた部分を改革し、必要財源のめどをつけぬままが、制度を永続させるために最優先の課題だ。

年金でいえば、基礎年金の国庫負担を2分の1に維持するための財源確保が、それに当たる。

医療では、3600万人が加入する国民健康保険に注目してほしい。創設当时に加入世帯の7割近くを占めた農林漁業者と自営業者は、いまや2割ほど。無職の人と非正規労働者が7割を占める。会社を退職した高齢者や正規雇用からはじき出されたりした人が、国保に流れ込んでいる。

この結果、保険料を負担できない人が大幅に増えた。4日に発表された2009年度の財政状況によると、保険料の収納率は88%の過去最低を更新した。約2割の世帯が滞納し、実質的に無保険状態の世帯も30万ある。

保険料が集まらないので、所得のある人の保険料が急激に高くなつて、しわ寄せがいく。負担をさらに上けるのは限界にきている。

結局、国保を運営する市町村は、保険料が不足する赤字分を年間3600億円ほど補填している。このままでは立ちゆかなくなるだろう。

高齢化や雇用の不安定化といった日本社会の弱さが、国保に集中している。同様の構図は、未納率が4割になる国民年金でも見られる。

道は険しい。いまの消費税では、高齢者向けの医療・介護・年金の国庫負担分を賄うにも、1兆円近く足りないといふ現実がある。

いまは与野党の攻防戦のなかで年金問題にはかり無理が当たつていて、じつのように緊急の課題はほかにも多い。集中検討会議ではぜひ、厳しい現実を正面から受け止め、優先順位をよく考えて議論を進めてほしい。

社説

年金減額

厚生労働省は、来年度の公的年金の支給額を「年々少しずつ引いていく方針」を決めた。世代間の公平な分配のためのルールに沿った措置だ。やむをえないに決まり。これを機に、制度のあり方を考えてみたい。

引き下げる決定は、あいかじる求められた基準を今年の物価が下回る見通しがなったため、トツの現状がある程度反映したものだ。だが、これに世代間の負担と給付が公平なものにならぬわけではない。

これまで、物価や賃金と比べて年

金の受取額がなるべく遅のなにより配慮した調整が行われてきた。しかし、といった受給者の権利を守る措置が、結果的に負担を将来世代に先送りしてしまった現実がある。それが、元々、もつも皿を回かねばならないいたからだ。

2004年に改正された現行制度では、年金財政を長期にわたって安定さ

かるため「マクロ経済ストライク」といいう仕組みが導入された。

現役世代の賃金や物価が上がりても高齢者の年金はあまり増えないと、保険料の上昇を少しでも抑えようとしたのだ。少子高齢社会では、そういう若い世代の負担が重くなりすぎてしまうからである。

だが、その後は世界同時不況などの影響もあってトツが長期化し、物価や賃金の低迷が続いている。このため、自動調整の仕組みは、これまでに効動されなくなった。

その結果、高齢者の年金水準は相対的に上がってしまった。4年の推計では、現役世代の年収の半取り収入に対する年金の給付水準が、4年の59%合から8年には57%以下となる見通しだった。しかし、8年の検証では62%台に上昇しきる。

これは、過去に物価下落を反映しなかった分を解消しきれていないことが、そのため、それでは責任を果たせない。

負担を分かち合いう時代

主な原因だ。今回の引き下げは、年金を本来の水準に近づけるためのものでしかないともいえまい。

引いた調整の遅れが放置されれば、次世代の年金水準が大きめ減りする。それを避けるには、税金や保険料を大幅に増やす必要がある。

ゆがへん、年金以外に収入がない高齢者のために急激な引き下げが起きないようにする配慮は必要だ。しかし、そのためには現役世代とのバランスを崩しては本末転倒である。

この問題は、社会保障と税の一括改革を考える際に避けられない。減額に反発する受給者は少なくないだろう。だが、年金は世代間の助け合いだ。負担を分かち合いつ勢で、高齢者も若い世代も共に納得できる制度のありつけを考えたい。

政治は、選舉への影響を心配して高齢者の給付の削減には及び腰にならがおだが、それでは責任を果たせない。

社說

万6千円を想定していた。それが1万円から上回られ、マニフェストに記載された」とが趣記に筆をかけた。

菅直人首相が「自指して努力した」というところの2万6千円の支給には任
間5・5兆円近くの巨費が必要だが、それを賄える財政状況でないことは、

マニフェスト（政権公約）に掲げた
月額2万6千円の支給がでたらこない
のは約束違反だ。全額国費を想定して
いたのに、地方負担が掛かるのはねえ
やー。いじった結果だ、むりをだされ
れば就農問題に行きかね。

市町が憲憲れんた最初は、所轄税の
配分が年々やり抜かれて課税を廃止し、専任

国会審議で、子ども手当が断念から集中砲火を浴びている。本来は広く相福されるべき子育て支援策をめぐって対立が先鋭化する現状は悲しい。このままでは、与野党の建設的な議論の妨げにならうことになりかねない。

子ども手帳

サービスと一緒に語る時

國が組織して、外國の紳士が監督するから、それで物語っている。

おつせらひしきる。
前政権は、選舉支給をおおむね明細したものだった。それに対する批評を憲法にはないなし。むつひ、前政権の裏打ちのめだにあま支給地にいたわり、野党との協議ができないようにの

加政権は、調査支給をおさむるのを明かしにゆひふたい。それに対する批判を恐れしないたい。むつひ、該調査の裏打ちもなじあま支給増にいたわり、野党との協議ができないといふじゆか、早急に判断が必要な子育て扶助策も実現にむすび国民の支援が失われる

堂々通りの不毛な防衛線のナシル盤
報し、識論を前に進める意願をもる。

保育や一歳児を充実させる施設
と一緒にいた子育て支援の将来像
を、国策でしっかりと実現が来てい
るのではないか。

政府部内で議論が進んでいた「子育て新システム」がそれにあたる。

る。現金給付と、子育て支援のサービス給付を一体的に運営し、財源を確保する包括的な仕組みだ。昨年6月に大枠（要綱）が決定された。

す、保育の必要性に応じてサービスの利用を保障する。認可保育所に入所するに必要なされた「保育に欠ける」という要件は撤廃する。

株式会社やNPOなどの参入を認め、認可保育所と限らない、多様なサービスが提供できるようとする。

要介護度に応じて様々な種類のサービスを組みあわせる介護保険制度とした仕組みの導入である。

試源は、サービスの利用者負担に加え、国、自治体、事業主が負出しあう。この最も美しい部分を固めるため、詰めの議論が続いている。

「少しも手当どしおられた「やる」もの育むを社会全体で応援する」という理念は大切だ。それは、現物給付を含めた包括的な仕組みを重視する中で、実現していくがよろこだれい。

現金と現物のバランスを与野党で議論する仕組みをつくり、大胆な妥協を考えることが必要な局面だ。

<2011-2-15>

◎ 朝日新聞社 無断複製転載を禁じます。
すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。